

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin des Schweizerischen Elektrotechnischen Vereins, des Verbandes Schweizerischer Elektrizitätsunternehmen = Bulletin de l'Association suisse des électriciens, de l'Association des entreprises électriques suisses
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerischer Elektrotechnischer Verein ; Verband Schweizerischer Elektrizitätsunternehmen
<b>Band:</b>	74 (1983)
<b>Heft:</b>	8
<b>Rubrik:</b>	Nationale und internationale Organisationen = Organisations nationales et internationales

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

### Familienzulagen-Ausgleichskasse Schweizerischer Elektrizitätswerke (FAK)

Nach über 30jähriger Tätigkeit ist Herr Emile Moser per 16. März 1983 altershalber von der Direktion der FAK zurückgetreten.

Dank seinem Einsatz, seiner Aufgeschlossenheit gegenüber allem Fortschritten sowie dem steten Gefühl für das Wesentliche hat sich der Demissionär sowohl bei sämtlichen Mitgliedern als auch bei den zuständigen Aufsichtsorganen grosse Achtung und Anerkennung verschafft.

Der FAK-Vorstand hat Herrn Andreas Zeller, lic. oec. HSG, mit Amtsantritt per 17. März 1983 zum neuen Direktor der FAK ernannt. Der Gewählte steht bereits seit 1978 der im gleichen Hause domizilierten AHV-Kasse vor und ist in seinen neuen Aufgabenbereich gründlich eingearbeitet worden.

### Caisse d'allocations familiales de Centrales Suisses d'Électricité (CAF)

Après plus de 30 années d'activité, Monsieur Emile Moser s'est retiré, le 16 mars 1983, pour raison d'âge, de la direction de la CAF.

Son engagement au travail, son esprit largement ouvert au progrès, de même que l'autorité de son jugement lui ont valu une grande considération et la reconnaissance non seulement de tous nos membres mais également des organes de surveillance compétents.

Le Comité de la CAF a désigné Monsieur Andreas Zeller, lic. ès sc. écon., en tant que nouveau directeur de la CAF, avec entrée en fonction au 17 mars 1983. Celui-ci gère déjà depuis 1978 la Caisse AVS et a été introduit de façon approfondie à ses nouvelles tâches.

### Informationsstelle für Elektrizitätsanwendung (INFEL)

Die Informationsstelle für Elektrizitätsanwendung führt Kurse über «Elektrische Raumheizung» durch, die sich an Energie- und Netzbewirtschafter von grösseren Elektrizitätswerken, an Betriebsleiter mittlerer und kleinerer EWs sowie an Ingenieurbüros wenden.

Dabei werden folgende Teilgebiete behandelt:

- Beurteilungskriterien für den Wärmeleistungsbedarf
- Dimensionierung der Anschlusswerte
- Lange Tagesnachladezeiten
- Spezifische Netzlast der verschiedenen Heizsysteme
- Konzepte zur Nutzung freier Kapazitäten:

Bestandesaufnahme bereits installierter Anlagen (Boiler und Heizungen)

Mittelfristige Prognosen Auswahl der Heizsysteme und Ladezeiten der Boiler Beispielrechnung

- Möglichkeiten für den Ausbau von Verteilnetzen Die nächsten Kurse finden am 18. Mai 1983 in Zürich (22. April 1983) sowie am 7. Juni

1983 in Solothurn (10. Mai 1983) statt (in Klammern: Anmeldefrist). Interessenten wenden sich an folgende Adresse: INFEL, Ressort Technik und Kurswesen, Bahnhofplatz 9, 8023 Zürich.

## Verbandsmitteilungen des VSE Communications de l'UCS

### VSE-Arbeitsgruppe «Baukostenbeiträge»

Die von der Kommission für Energietarife im vergangenen Jahr gebildete Arbeitsgruppe besprach unter dem Vorsitz von Herrn R. Wintz, Vizedirektor der Compagnie Vaudoise d'Electricité, am 24. März 1983 die neu vorzuschlagende Methodik zur Erhebung von Baukostenbeiträgen. Die heutigen, noch in Kraft befindlichen VSE-Empfehlungen basieren auf einer Gegenüberstellung von erwarteten Jahreseinnahmen aus dem Stromverkaufserlös und erforderlichen Netzinvestitionen. Aus dieser Überlegung heraus hat sich eine Differenzierung der Baukostenbeiträge nach dem Elektrifizierungsgrad der Wohnungen ergeben.

Obwohl diese Differenzierung der Baukostenbeiträge mit wirtschaftlichen Argumenten wohl begründet werden kann, wird heute aufgrund der geänderten Energiesituation oft kaum mehr verstanden, wieso ein hochelektrifizierter Haushalt kleinere Beiträge als ein nur mit wenigen Geräten ausgerüsteter zu bezahlen hat. Der Vorschlag der Arbeitsgruppe tendiert daher auf eine Abstufung nach der zur Verfügung gestellten Leistung und der Spannungsebene. Der entsprechende Berichtsentwurf wird nun in der Kommission für Energietarife bereinigt und - nach Abklärung einiger rechtlicher Fragen - dem VSE-Vorstand zugeleitet. Mz

### Groupe de travail UCS «Finance d'équipement»

Le groupe de travail, créé l'année dernière par la Commission pour les tarifs d'énergie électrique, s'est réuni le 24 mars 1983 sous la présidence de Monsieur R. Wintz, sous-directeur de la Compagnie Vaudoise d'Electricité, afin d'examiner la nouvelle méthode à proposer pour la perception des finances d'équipements. Les recommandations de l'UCS, encore en vigueur actuellement, sont basées sur une estimation des recettes annuelles résultant des ventes d'électricité et sur les investissements exigés dans le réseau. De cette considération découle une différenciation des contributions aux frais d'établissement selon le degré d'électrification des appartements.

Bien que la différenciation des contributions soit justifiable du point de vue économique, il est de nos jours difficilement compréhensible que, vu la situation énergétique actuelle, un ménage équipé de nombreux appareils électriques doive verser une contribution moindre qu'un ménage qui en possède très peu. D'où la proposition du groupe de travail qui opte pour un échelonnement selon la puissance disponible et le niveau de tension. Il s'agit maintenant de mettre au net le projet du rapport correspondant dans la Commission pour les tarifs d'énergie électrique et de le présenter au Comité de l'UCS après avoir encore réglé quelques questions juridiques.

Mz